

Vota Naciones Unidas por el fin del bloqueo

• Sumaron 185 los votos condenatorios de la criminal política. Estados Unidos e Israel votaron contra la resolución cubana, mientras Brasil y Ucrania se abstuvieron

La comunidad internacional volvió a respaldar la Resolución cubana *Necesidad de poner fin al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos de América contra Cuba*, con un resultado de 185 votos a favor, dos en contra (Estados Unidos e Israel) y dos abstenciones (Brasil y Ucrania).

El reclamo de la comunidad internacional para que se ponga fin al bloqueo impuesto hace más de 60 años, fue destacado en su cuenta en *Twitter* por Bruno Rodríguez Parrilla, ministro de Relaciones Exteriores, quien subrayó que EE. UU. está aislado por mantener esa política cruel, que viola el Derecho internacional.

Por su parte, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, quien realizaba su octava visita a Pinar del Río para evaluar la recuperación tras el paso del huracán Ian, al comentar el discurso del Canciller en la ONU, que calificó de "alto y claro ante el mundo", recalzó que "nuestra verdad puede sonar dura, pero el bloqueo es inmensurablemente más duro, es brutal".

Al intervenir en el 77 período



de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, Rodríguez Parrilla señaló que más del 80 por ciento de la población de la Isla ha nacido bajo el cerco norteamericano.

El jefe de la diplomacia cubana denunció las acciones del bloqueo como una política de guerra para colapsar la economía y generar una situación de

ingobernabilidad dentro del país.

Alertó que durante los 14 primeros meses de la administración Biden las afectaciones se han elevado a los 6 mil 364 millones de dólares, lo cual se traduce en más de 15 millones de dólares diarios durante el período.

Según cálculos conservadores, sostuvo el ministro de Re-

laciones Exteriores, de no existir el asedio norteamericano el producto interno bruto de la nación caribeña pudo haber crecido en más de un cuatro por ciento.

El gobierno de los Estados Unidos no tiene con qué justificar una política que priva a los niños con cáncer de acceder a los tratamientos necesarios para combatir sus padecimientos,

agregó.

Destacó el representante cubano que el país se renueva, y lo único que permanece anclado al pasado es el bloqueo.

Por trigésima ocasión consecutiva, la comunidad internacional respaldó por abrumadora mayoría dicha resolución.

Redacción de ACN

Avanzan reparaciones para aumentar capacidades en generación distribuida



En la actualidad se reciben piezas para reparar averías en los motores de los emplazamientos generadores de energía eléctrica.

La Empresa de Grupos Eléctricos y Servicios Eléctricos, Geysel, planea recuperar 13 motores en los emplazamientos generadores de Guantánamo, Baracoa, Yateras, Niceto Pérez y Maisí, para finales de año, como parte de un programa para incorporar potencia a nivel nacional.

Lázaro Lescaille Jarrosay, director de la empresa en la provincia, explicó que se reciben piezas de repuesto y se esperan otras en proceso de importación, para reparar las averías en los motores, con la idea de cumplir con el compromiso del país de reducir, paulatinamente, los apagones.

Se trabaja, abundó, con un programa bien planificado, con asistencia logística y el apoyo del personal técnico (mecánicos) de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, y se buscan capacidades en la industria militar para la producción de componentes destinados a completar las reparaciones.

De los 28 motores con que dispone la provincia en sus emplazamientos, con una potencia instalada de 42,8 megawatts (MW), en estos momentos solo están disponibles 15 motores, que tienen una capa-

cidad de generación de apenas 22,1 MW.

Lescaille Jarrosay agregó que, además de los motores averiados, siete están en espera de una reparación capital o remanufacturación, por haber sobrepasado las 12 mil horas de trabajo y, por tanto, no están incluidos dentro del sistema de generación regular, y solo pueden sincronizarse durante emergencias.

El directivo precisó que este año no está previsto someter a los equipos de la provincia a ese proceso de reparación más profunda, que por lo general se realiza en el extranjero y requiere de financiamiento en divisa, pues varios motores están en la misma situación en el país.

Para finales de año, advirtió, cuando entren los motores reportados por averías, se prevé que algunos de los hoy en funcionamiento salgan del Sistema por cumplir con el tiempo de trabajo estipulado por el fabricante, de modo que todavía no podría hablarse de una recuperación total de las capacidades.

• Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ
Foto: Ariel SOLER C.

Venceremistas por siempre

• Por Ariel SOLER C.
Foto: Cortesía del entrevistado

El jonrón de Peláez



Cargamos a costas muchos años de experiencia o el tiempo nos colma. Me asalta la conjetura al mirar atrás y buscar los años que nos unieron en *Venceremos*, la génesis de una familia que perdura hasta hoy y que halló tierra fértil en las madrugadas del diario, en los cierres de nunca acabar, jornada iniciada desde las 8:00 de la mañana, 10, 12 horas antes de que salieran los primeros periódicos por el "embudo" de la vetusta impresora.

Peléez es el elegido esta vez. Maestro de la entrevista invierte el ritmo del diálogo sin apenas apreciarse. Toma el protagonismo de la *entreviú* y ya estamos en el recuento, importantísimo para quien no olvida sus raíces, su gente, todas esas razones que conforman el concepto de Patria.

Así, de pronto, retrocedemos 44 años y nos vemos en 1978 en el número 715, de la calle Cuartel, en Guantánamo, sede del periódico *Venceremos*, bajo la paternal guía profesional de Ramón Boris Miranda, jefe de Redacción; acompañados por Alfonso Sánchez, de Información... Fray, mecánógrafo; Felicia, auxiliar; Andrés y Juan, redactores; Giró, McKenzie, Ocaña, formatistas; Elena, Eva, archiveras... periodistas entre quienes les son indispensables Agustín Pérez, Pablo Soroa, Ariel Soler, Reunel Gómez y Magda Rosales.

Son muchos en la familia laboral de entonces, y ofrece excusas a los ausentes en el recuento, que ahora salta a Ahogados entre Paseo y Narciso López, a los talleres donde los linotipos

de Orúe, Suárez y Aldana convertían el plomo en texto y los "Manolitos" (Calzada y Fabrè) y Pepín Tanguí, los emplanaban.

Gallego y "Juan Primito", maquinistas, imprimían el matutino en la rotoplana (un fósil patentado en 1910), pero todo el proceso subordinado al visto bueno emitido por el cuartel de corrección, donde aguzaban la mirada escudriñadora Trujillo, Ivo, Merencio y él: Roberto Peláez Romero.

Por ahí empezó su historia periodística. Un jovenzuelo de 17 años lleno de aspiraciones dedicado a cazar erratas, a limpiar las páginas de su diario cada noche, para que al amanecer circulara pulcro entre los lectores. Veintiocho de sus 61 años los vivió en *Venceremos*, donde se desarrolló este formidable periodista titulado en la Universidad de Oriente, que hoy prestigia al periódico *El Mundo*, en Las Vegas, California, donde reside con Maritza, periodista y esposa, y Alex, el orgullo de papá.

Comencé como corrector,

pero mi pasión era escribir sobre deportes, oportunidad que tuve en 1983, cuando "me dieron la pelota", la responsabilidad de la página deportiva. En ese rol de cobertura a muchas competencias de envergadura, algunas, incluso, de rango internacional. Entrevisté a campeones olímpicos, mundiales, panamericanos y centroamericanos:

"Ángel Herrera, José Aguilar, Candelario Duvergè, por supuesto, a Félix Savón, Driulis González, Lucila Urgellés, el GM Juan Borges; Andrés Telemaco, Giorgi Díaz, al colombiano Lucho Herrera, campeón de la montaña en el Tour de Francia, y disfruté describiendo los impresionantes triunfos del baloncesto guantanamero con Jorge Puente como director técnico.

"Por años escribí sobre béisbol, ciclismo, boxeo, baloncesto, atletismo, judo, esgrima, softbol, ajedrez... una veintena de deportes, en la mayoría de los cuales los guantanameros estaban entre los favoritos.

"A mi paso por el periódi-

co, donde por años fui presidente de la delegación de base de la UPEC, la mejor de la provincia, organicé la Copa *Venceremos* de Ajedrez, fundé la Liga de softbol Meteoros del Guaso, llevé a muchas estrellas al diario, entre ellos, a Dayron Robles y a los campeones mundiales de dominó, además de posibilitar intercambios con peloteros, ciclistas y figuras de la cultura, entre ellos, los integrantes de Komotú".

Su liderazgo como periodista deportivo le valió cubrir las cuatro vueltas ciclísticas a Cuba en que Guantánamo resultó campeón. Atesora aún, con singular cariño, los premios de periodismo, el Sello de la Ciudad, y las siete veces que fue reconocido como Vanguardia Nacional del Sindicato de la Cultura.

"En los éxitos de ayer y de hoy está la experiencia adquirida en ese excelente colectivo, donde aprendí de todos, y de quienes vivo agradecido y recuerdo que fue en extremo difícil el periodismo en medio del período especial, cuando pasamos en formato tabloide a semanario. Pero nos crecimos. Fue hermoso".

Desde 2009 labora en el semanario *El Mundo*, de Las Vegas, para cuyo desempeño tuvo que apelar a la experiencia. "Ha sido también una excelente escuela y colectivo". Hoy es el editor (suerte de jefe de información), y ha ganado premios nacionales de prensa hispana, pero quizás el último y de los más queridos, la zaga de *Gentes*, dos tomos que con estilo directo presentan decenas de cuentos, donde cobran vida personajes que se hacen familiares y que como *best seller* se 'devorarán' de un tirón.

"*Venceremos*, su gente, y mi pueblo, viven en mí".

Contigo



• A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola, amigos de **Contigo!** A solicitud de varias lectoras, seguidoras de la cantante española Aitana Ocaña Morales (San Clemente de Llobregat, Barcelona, 1999) compartimos la letra del último Sencillo de la artista: *Otra vez*, un adelanto del tercer álbum de estudio de la catalana.

El videoclip cuenta una situación de desamor, que muestra vulnerabilidad y desilusión, debido a dudas con la pareja de la historia, con referencia a famosas pinturas de arte donde sus dos protagonistas se besan.

Al comienzo aparece la cantante junto al actor Diego Garisa, en un estudio de pintura, momento en el que él se coloca detrás del lienzo y ella delante, como una auténtica musa. A partir de ahí recrean la imagen de cuadros, como *El Beso*, de Francesco Ayez, o *Los amantes*, de René Magritte. ¡Que la disfruten!



Recreación de *El Beso*, de Francesco Ayez.

Otra vez/Aitana

Déjame saber qué te está pasando.

Será que tu sol de a poco se está apagando.

Un tiempo pensé que era yo el problema.

Ayer te toqué, pero tu cuerpo ya no me quema.

Estríbillo

Otra vez besé tu boca

Y se siente tan fría.

Dime si tienes otra

Y te aburrí la mía.

Yo pensaba que tus besos

Nunca me cambiarían.

Pero me equivoqué.

¿Y ahora cómo sigo sin ti?

Nuestra cama ya está congelada.

Tu mirada no me dice nada.

Será que esto fue

un cuento de hadas,

Y que realmente

tú no me amabas.

Y otra vez intenté buscarte

y no te encontré.

Quisiste mentirme

y lo noté en tu piel.

Para qué quedarme

si el amor se fue.

Será que no eres para mí.

Y me lo ha dicho el viento.

Y que ya me cansé de sufrir.

Ya no pierdo más tiempo.

Se repite estríbillo

Tú me quiere',

no me quiere', no (oh).

Tú me quiere',

no me quiere', no (oh).

Tú me quiere',

no me quiere', no (oh).

Convocan al VI Taller provincial Fidel Castro: visión de futuro

El Comité provincial del Partido, con el coauspicio de la Escuela Israel Reyes Zayas y la Unión de Historiadores de Cuba, en Guantánamo, convocan al VI Taller provincial *Fidel Castro: visión de futuro*, que se desarrollará el venidero 25 de noviembre, a las 8:30 am, en la propia Escuela del Partido.

Con el fin de promover el pensamiento y acción del Líder histórico de la Revolución cubana, sobre las investigaciones sociales y la opinión pública, las temáticas del evento científico son las siguientes: *Fidel y la comunicación en la defensa de la Revolución; Fidel, la dimensión político-ideológica desde la perspectiva de la preparación de los cuadros; Retos político-ideológicos de la Revolución en los momentos actuales; La opinión pública como arma estratégica. Sistema de opinión del pueblo.*

Se incluyen también: *Fidel Castro y los retos investigativos de la sociedad cubana actual; Las Escuelas de Instrucción Revolucionaria como aparato de la formación y preparación de los cuadros, y El pensamiento político revolucionario de Fidel Castro y de Armando Hart: enseñanzas para la dirección política de la sociedad.*

Podrán participar cuadros de las organizaciones políticas, sociales y de masas, del Gobierno, así como sus reservas; profesores de las Escuelas municipales del Partido y activistas; miembros de la Unión de Historiadores, la

Sociedad Cultural José Martí, estudiantes de las universidades; los Comunicadores Sociales y los Medios de Comunicación.

En la cita científica en forma de taller, habrá conferencias magistrales, paneles, presentación de ponencias individuales, exposiciones y conferencias colaterales.

Los trabajos se ajustarán a la Norma Cubana del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente: escritos en Arial 12, a un espacio y medio, hoja carta, con una extensión de hasta 15 cuartillas y márgenes superior, inferior y laterales, de 2,5 centímetros. Se presentarán en formato digital y un ejemplar impreso a la Comisión de Admisión (de ser posible), acompañados por un resumen de no más de 250 palabras, que contará con *Introducción, Desarrollo, Conclusiones y Bibliografía*; además de una breve ficha de datos del autor (nombre y apellidos, grado científico, categoría docente y/o científica, centro de trabajo, teléfono).

La fecha de admisión será hasta el próximo 15 de noviembre. Los trabajos deben dirigirse a la Comisión Organizadora del taller, con sede en la Oficina de Asuntos Históricas del Comité Provincial del Partido, Ahogados entre 12 y 13 Norte.

Para más información, contactar por los teléfonos: 2138 5675, 2138 3348 y 2135 5480, o por los correos electrónicos: dianna@gu.cc.cu y lesliekristell@gmail.com

Nueva ruta para coches

La Comisión de Seguridad Vial, del Consejo de la Administración Municipal en Guantánamo, informa a los transeúntes y dueños de coches que transitan en la zona sur, desde 9 Sur y 7 Oeste hasta la piquera de 3 Sur entre Calixto García y Pedro A. Pérez, que la ruta establecida para ese trayecto es por 3 Sur hasta Luz Caballero, donde se desvía hasta 1 Sur y sigue por esa última vía hasta llegar a su destino.

El recorrido inverso se realiza por la misma ruta.

La referida Comisión prohibió cualquier otra vía para la circulación de los coches, con el fin de preservar el orden y organizar el servicio público.

Se ratifica que el incumplimiento de esta decisión conlleva acciones punitivas, según las facultades otorgadas a la Comisión de Seguridad Vial.

Recuperación tras huracán Ian

Irley, como su nombre, una mujer de ley

● Por **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Fotos: Tomadas del muro de Facebook de Ian Tamayo

Tras un mes fuera, al frente de una veintena de hombres empeñados en borrar la huella de Ian en las telecomunicaciones de La Habana, Irley Labacena Fiel me dice que cuando llegue a casa lo primero será, después del abrazo al esposo y los hijos, comerse una comida hecha por su mano.

"Cosas mías... Soy de las que se levanta todos los días a cocinar a las 5:00 de la mañana solo para poder llevarme el almuerzo para el trabajo y compartir con mis compañeros", se excusa no fuera a pensar cualquiera que la escucha -que la lee- que no está agradecida con el trato de los capitalinos.

Pero es un mes fuera de sus predios, de la familia, del Centro de Telecomunicaciones de Caimanera, que dirige hace más de 15 años. Y no uno cualquiera.

No le gusta hurgar en los tropiezos, así que menciona de paso el viaje de dos días, y todo lo demás que pudiera "oler" a queja. "El caso, me insiste, es que nos incorporamos el 7 de octubre al Centro de Telecomunicaciones de Arroyo Arena, en La Lisa, y nos mandaron para Fraga.

Los destrozos que no vieron en el camino, ni en el amanecer en el hotel Bello Caribe, se los encontraron allí. "Empezamos apoyando a Servicios Comunales, retirando todos los árboles caídos, los escombros, y al unísono trabajamos en las telecomunicaciones".

El resultado, que al término del primer día los siete interrupcionistas y los 11 reparadores de su tropa ya habían recuperado 87 servicios, y al segundo día 76, y los vecinos que los habían visto llegar y en las primeras horas se portaron "ariscos" ya, a esas alturas, para todo preguntaban por los guantanameros.

Allí, cuenta la historia como un tesoro, conoció a la "Doctora de Abdala", aunque eso se lo dijeron después, "cuando vino la ministra de Comunicaciones, Mayra Arevich, y se la presentaron..., porque quién se imaginaría que fuera la mujer sencilla, que nos hacía café y cuánto necesitáramos, atenta siempre...".

Después de Fraga, se fusionaron con los técnicos de La Habana y siguieron camino, desterrando daños en las localidades de La Corbata, Valle Grande, La Novia del Mediodía, El Cano, Versalles, San Agustín... "y sé que se me quedan algunos barrios...", se disculpa, como si fueran pocos.

Le pregunto sobre el trabajo, sobre los hombres, sobre lo que no sale en las estadísticas, porque no se han inventado medidas para ese tipo de grandeza y me confiesa el orgullo.

"Mira que hemos vivido cosas..., pero yo siempre recordaré la recuperación tras el huracán Ian en los rostros de los muchachos a mi cargo, algunos veinteañeros, otros casi rozando los 60, pero hacendosos,



Aquí todo se colegia, todo se conversa. Eso también es confiar en los hombres, ganarse su respeto", subraya Irley.

responsables, trabajadores...".

Hombres a los que se les dicen las cosas una sola vez, porque saben lo que tienen que hacer y por qué, desde los primeros días, cuando la urgencia de levantar lo caído los mantuvo afanados hasta que no se pudo trabajar más y ahora, quizás un poco reposados, con la nueva misión de apoyar la recuperación de las redes de La Habana.

Con la nueva tarea, el regreso se ha pospuesto un par de veces, y fue difícil espantar al gorrión. "Verdaderamente, periodista, me puse un poco triste, pues extraño mi casa, pero al momento me levantaron los muchachos, y el pensamiento de que, como en toda recuperación, hay que quedarse mientras nos necesiten, y es el caso.

"Los telecomunicadores somos

así, como si con el uniforme azul se nos incorporara al cuerpo esa responsabilidad con la recuperación ante cualquier eventualidad. La siento yo misma, la he visto en los otros durante los 32 años que llevo en el sector.

"Si pasa un ciclón, el telecomunicador se prepara aunque no lo llamen. Y nuestras familias están acostumbradas. Ahora mismo, mis hijos están al dar el grito por mi ausencia, y mi esposo, pero no recuerdo haberme pasado un huracán en la casa, con ellos, ni siquiera cuando eran pequeños", detalla.

De la efectividad de ese arrojito, ese azul en la sangre, hablan los números. Cuando llegaron al Centro de Arroyo Arena, precisa la directiva, las quejas eran más de 4 mil, y casi un mes después,

rondan las 600 y bajando.

¿Cómo se gana el respeto?, pregunto. "Se construye, haciendo, preocupándose por los hombres, siendo ejemplo, montada en el carro con ellos, en el terreno. Cualquiera diría que me hacen caso porque soy su jefa en Caimanera, pero aquí, de allí solo hay cuatro, el resto son de El Salvador, Guantánamo, Baracoa".

Cuenta que hasta los colegas de otras provincias se sorprenden. "Soy, imagínese, la única mujer entre los telecomunicadores de toda Cuba que se hospedan en el Bello Caribe. Algunos hasta se han acercado para decirme que cómo puedo estar allí".

El tema es que está. Cada día se levanta a las 5:00 de la mañana aunque no tenga que cocinar, y a las 7:00 desayuna con sus muchachos. Antes de salir, siempre se toman cinco minutos para hacer un matutino, para valorar el trabajo del día anterior, hacer un chiste. Luego, el trabajo, el regreso al hotel casi a las 7:00 y, casi a la hora de dormir, un recorrido por los cuartos "para ver cómo están todos".

"Ellos, a veces, se ríen y me dicen que me creo la mamá de los pollitos... Y puede ser, porque soy la responsable de ellos, y si se enferman, como ya ha pasado, voy y les doy masajes con mentol para mejorarles el catarro, y les llevo las medicinas cuando se les descompone el estómago...".

"Así somos los telecomunicadores, repite, una familia que se ayuda cuando hay problemas, y que llega a un sitio recién arrasado por un ciclón y en dos días le cambia la cara, y no cree en trabajo duro ni en imposibles, porque no ven los problemas, sino las soluciones".

Así son.



"En estos momentos, la brigada guantanamera tiene dos misiones: terminar las labores de recuperación que quedan tras Ian, que son muy pocas y contribuir a mejorar las redes de La Habana.

Instantáneas

Duelen, pero curan

La integridad física de los transeúntes corre peligro por la amenaza de derrumbe, sobre la acera, de un muro exterior del patio de la Dirección provincial de Atención a Internacionalistas, en calle Aguilera, próximo a esquina 4 Este, en San Justo, en esta urbe del Guaso. Desde el transitado tramo peatonal se advierte que la quebrada obra está abombada hacia afuera y puede precipitarse sobre la vía pública en cualquier momento, y provocar una desgracia. Se requiere intervención inmediata para evitar el peligro, o al menos, una advertencia señalizada... **En las cercanías del Seminternado Clodomira Acosta, del reparto Rubén López Sabariego, trabajadores de Acueducto y Alcantarillado realizaron labores en la conductora de agua hace más de tres meses. Desde entonces, un enorme hueco sin tapar "adorna" la calle 6, que ahora, además del peligro que representa para conductores y peatones, está lleno de agua estancada por las recientes lluvias, un paraíso para el Aedes aegypti... Zadiérik Hernández Ortega, residente en Moncada y Pintó, en la ciudad de Guantánamo, denuncia el charco de residuales albañales que dejan en la esquina, diariamente, los "autos fosas" autorizados para descargar en esa zona. Subraya el mal olor que deben soportar los vecinos. Precisa en su queja que por mala manipulación se desborda por los alrededores el contenido de esos equipos... El arroz que se expendió en la placita de Carretera y 2 Oeste, a 55 pesos, contenía gran cantidad de piedrecitas que fácilmente se confundían con los granos partidos del cereal, casi imposibles de eliminar. Hecho similar ocurrió en Cayamo, hace unos días, con el de la venta regulada de ese alimento, a cinco libras, que costaban 51 pesos cada una, en franca violación de la relación calidad-precio... La sección invita a los lectores a colaborar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato... Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.**

Zoológico de Piedra

Galería a cielo abierto

● El venidero 21 de diciembre cumplirá 45 años de existencia la institución creada por Ángel Iñigo

● *Texto y fotos: Dairon MARTÍNEZ TEJEDA*

Allá en las montañas de Manuel Tames una fauna selvática en piedra se levanta ante los ojos asombrados de niños, jóvenes y adultos: elefantes, leones, anacondas, rinocerontes, cocodrilos... invaden el lomerío de la comunidad de Boquerón, un entorno atípico para esos seres, pero están allí "captados" por el destacado artista Ángel Iñigo Blanco de Anaya (y familia), quien convirtió *in situ* inanimadas rocas calizas en vividas esculturas de exóticas criaturas del mundo animal.

Se trata del Zoológico de Piedra, Patrimonio de la Cultura Nacional, el cual conmemorará, el venidero 21 de diciembre, 45 años de existencia. Es una obra de extraordinario valor que nació casi por casualidad, y que hoy deviene elemento distintivo del Alto Oriente y del arte cubano a escala universal.

De la creación

Ubicado en la finca San Lorenzo, y con 428 piezas en exhibición, el zoológico posee una extensión de algo más de 20 hectáreas en un terreno abrupto, de relieve diverso y agreste, que impresiona a quienes lo visitan por el encanto de su área, a 750 metros sobre el nivel del mar, rodeada de árboles frutales y maderables que crecen junto al café.

Nunca fue fundado oficialmente, por eso se toma como referencia de la creación el 21 de diciembre de 1977, cuando Blanco de Anaya termina el león "sonriente", así lo explica Yasmina O'conor Álvarez, directora de la institución.

"Tenía 42 años cuando comencé todo, y al principio los vecinos lo creían loco. ¿Qué hace ese hombre faja'o con la piedra día y noche sin razón aparente? La curiosidad llevó a muchos a llegarse hasta aquí, principalmente a niños de la escuela y de los barrios cercanos, así el rumor del tallador desenfrenado se esparció y empezaron a llamarle a esta zona, el zoológico.

"Por 32 años estuvo Iñigo apegado a estas tierras, hasta el último minuto de su vida, incluso, cuando

no podía esculpir servía de guía o monitoreaba el trabajo de su hijo, el continuador de la obra", apunta la funcionaria.

Iñigo padre era autodidacto, se formó como artista creando: con madera, barro, cera... De origen campesino, se la pasaba en la zafra cafetalera, la azucarera, y en su tiempo libre esculpía. La primera pieza en piedra no fue un animal, sino la estatua de Niceto Pérez, por encargo. Un colega, Felipe Castellanos, le habló de la piedra caliza, y el artista se apresuró a usarla. Así comenzó la pasión.

"El pueblo ayudó mucho a la creación del zoológico. Le regalaban libros con diferentes tipos de animales, revistas..., así captaba los rasgos esenciales del animal. Nunca trabajó por boceto escrito. Tallaba a partir de la representación mental, y usaba los más rústicos instrumentos: hacha, barreta, cincel y escofina.

"Con el tiempo, fue complejizando las obras -afirma Yasmina-, trataba de representar la ley de la selva, la lucha por la supervivencia, así aparecen los tallados de animales atacando a otros".

El 26 de junio de 1985, el entonces miembro del Buró Político del Comité Central del Partido y ministro de Cultura, Armando Hart Dávalos, justipreció las esculturas de Iñigo, al declarar el lugar Patrimonio de la Cultura Nacional.

"Fue en 1987 cuando Ángel Iñigo Pérez (hijo) se suma al padre, como ayudante. Su primera obra fue un burro acostado. El siempre respetó el estilo de su progenitor, pero se inclinó más por la parte humana. De él son los recolectores de café, el campesino, la yunta de bueyes, el arriero con los mulos, el bohío...

"Ahora, más recientemente, se sumó a la familia el nieto Ángel Iñigo Founier, con inclinación por esculpir y formación académica", dice O'conor Álvarez, quien lleva casi 30 años en el zoológico, y difícilmente se imagina alejada de la institución, incluso, cuando no hay visitantes ni transporte sube a pie.

"He visto crecer el sitio como centro cultural y recreativo. Lo primero que se construyó fue el recibidor para los visitantes, en 1999, diseñado por el arquitecto Alberto Brauet, simulando una casita campesina, pero muy elegante.

"Luego por sugerencia de los propios trabajadores se crea el restaurante hace unos 18 años, y se fueron ampliando los servicios, hoy, por ejemplo, hay una parrillada. Tenemos un punto de venta de



Presencia de Raúl Castro, immortalizada en la pintura de Rogelio Martínez y otros artistas.

alimentos, y hace cuatro años se le hizo un taller al escultor para su sostenibilidad, allí él realiza expoventas de réplicas en miniatura de las esculturas. Tenemos, además, un punto de Artex para suvenires del zoológico", apunta la entrevistada.

De martes a domingo, de 9:00 de la mañana a 5:00 de la tarde, trabaja el sitio, con ofertas que incluyen recorridos a las 9:30 am, 11:00 am, 2:00 pm y 3:30 pm. Se pueden hacer fotos, compartir en familia... disfrutar el lugar.

Un proyecto soñador

Durante los años que lleva el zoológico, varias han sido las acciones de restauración realizadas por los propios artistas y con la ayuda de otros especialistas. La idea de conservarlo es un interés de todos. De hecho, a partir de 2015 se inicia un proyecto para transformar integralmente los servicios de la entidad, y aprovechar al máximo su valor cultural y turístico.

Yeilien del Toro Leliebre es la coordinadora de la iniciativa municipal para el desarrollo local, inicialmente auspiciada por la Empresa de Comercio y Gastronomía, que emprendió acciones importantes de remodelación.

"El Consejo de Administraciones, a partir de las recomendaciones de la visita gubernamental que encabezó Miguel Díaz-Canel, Presidente de la República, en el mes de febrero, decidió actualizar el proyecto, ahora bajo la responsabilidad de la Dirección de Cultura, y para apoyar más al artista continuador.

"Hasta la fecha, como parte de los cambios, hemos insertado diferentes formas de gestión para la prestación de servicios, por ejemplo, en el restaurante-mirador Las Piedras, donde trabaja una Unidad Empresarial de Base de Comercio,

podría practicar el turismo ecuestre (excursión en equino), y hasta ampliar el taller del artista. La idea es generar más ingresos y autofinanciarse, potencialidades hay.

Dania Barnier Freeman, directora de Cultura en Manuel Tames, ve con optimismo el futuro del Zoológico de Piedra, el sitio de trascendencia en esa localidad, no solo por el hecho de ser único de su tipo y estilo en el mundo, aunque hay piezas de Iñigo en otros lares, sino por el alcance social.

"Esta institución ha estrechado lazos con todos los sectores del municipio, pero en particular con la Escuela Rubén Batista, donde hemos creado talleres con los niños, y una vez por semana pasan, dialogan con el escultor y aprenden del tallado en piedra para dar continuidad a la obra de los Iñigo.

"Tenemos espacios fijos: *Entre luces, Entre piedras...* -asegura-, a los que los pobladores asisten, propiciando la integración con el delegado, en pos de divulgar la historia de este sitio, y contribuir a salvaguardarlo entre todos. Los lazos de hermandad llegan hasta Yateras, pues las agrupaciones de changüí tienen acá un escenario garantizado para mostrar sus creaciones a Cuba y el mundo".

Según Barnier Freeman, la concreción del proyecto de desarrollo local traerá nuevos bríos a la zona, y a la gente a su alrededor, que se beneficiará del tránsito de clientes nacionales y extranjeros.

Ese es el sueño compartido por Ángel Iñigo Pérez, orgulloso continuador de la obra y las aspiraciones del gestor del Zoológico de Piedra.

"Este es nuestro aporte, nuestro regalo al mundo, nacido de la necesidad de expresarnos, y ahora impulsados por el amor que sienten muchos por él. Nuestro anhelo es verlo lleno de niños, admirando los paisajes, los animales. Aquí hay mucha historia, y la gente merece disfrutarla, como lo hicieron años atrás el General de Ejército Raúl Castro, el comandante Juan Almeida, Eusebio Leal, Esteban Lazo, el escultor Villa Soberón y muchos otros artistas y pintores.

"Aquí se hacían encuentros nacionales de paisaje, donde venían de todas partes solo para inspirarse en la belleza del lugar y crear. Ahora se está retomando la iniciativa, esta vez, entre escultores, pero podemos hacer más, hay que darle vida a este sitio, usarlo más, para que las esculturas del Zoológico de Piedra perduren años, también en la memoria colectiva de los cubanos", afirma Iñigo Pérez.



Las tradiciones campesinas distinguen la obra de Ángel Iñigo (hijo), quien terminó la pieza 427 (el cerdo en púa), y trabaja ya en otra.



El mapa del lugar es uno de los más recientes frutos del proyecto de reanimación.

Dengue

Un vistazo al ingreso domiciliario

● **Texto y fotos: Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

“Camino” tres, cuatro, cinco consultorios del médico de la familia del Área de Salud Sur y encuentro solo cuatro pacientes en ingreso domiciliario por dengue. Esa cifra, en una población que sobrepasa el millar puede significar, al menos, dos cosas: la arbovirosis cede a los intensivos, o volvieron los tiempos del encubrimiento.

Explican los galenos que su Área era una de las más complicadas en agosto y septiembre -por eso toco a sus puertas-, pero los casos han bajado aunque se mantienen las terribles condiciones medioambientales, las lluvias y el calor.

La otra opción es que no buscamos bien, algo que asumiríamos sin complejos si la información con la que nos “lanzamos” hacia el sur de la ciudad, de alta focalidad y casos sospechosos de dengue, por ser reactivos a la inmunoglobulina M (IgM o monosuero) -que solo no son confirmados por puro protocolo-, no partiera de sus propios directivos.

Pero responder a esas preguntas no es el objetivo de este reportaje. Si lo es revisar cómo se gestiona, desde la Atención Primaria de Salud (APS), el cuidado a los pacientes ingresados con dengue en casa, según el nuevo protocolo, vigente desde julio pasado.

Cuestión de protocolos

Si antes de julio reportar fiebre inespecífica era sinónimo de ingreso bajo sospecha de padecer dengue, con el nuevo protocolo se establecen pautas para evaluar el riesgo, y determinar qué personas pueden pasar la enfermedad en casa con seguimiento de la APS y cuáles requieren de atención hospitalaria.

Esa particularidad, asegura la doctora Yulexis de la Cruz Carmenaty, jefa de la sección de la APS, en la Dirección provincial de Salud, “ha implicado que la mayoría de las personas con síntomas febriles acudan al médico y, por tanto, sean atendidos correctamente”.

Se establecieron cuatro grupos: el cero y el uno corresponden a personas con síntomas de dengue y comorbilidades leves, y pueden pasar al ingreso domiciliario; mientras los restantes presentan enfermedades base descompensadas o síntomas de alarma, y deben ser remitidos al hospital.

También se ingresarán en instituciones sanitarias quienes no tengan condiciones en su hogar, ya sea por pertenecer a una familia disfuncional, vivir en situaciones higiénico-sanitarias deficientes o alejadas de los centros de Salud.

Los niños con menos de 10 años, igual deben pasar la enfermedad en el Hospital Pediátrico Pedro Agustín Pérez. “Este, me advierte, es un punto sensible. Cuando inició el protocolo eran solo los menores de dos años, pero tuvimos un incremento de los pequeños con signos de alarma en esas edades, y por eso se cambió”.

De la Cruz Carmenaty precisa que el protocolo dispone que las personas acudan al médico de la familia o al Cuerpo de guardia, donde el galeno decidirá el grupo al cual pertenece y el tipo de ingreso. Si es domiciliario se notifica por medio de los mensajeros a los



A pesar de la cobertura total de los consultorios, asumir el ingreso domiciliario por dengue será todo un reto, uno más.

consultorios”.

A los médicos y enfermeras de la familia corresponde visitar a los pacientes a diario. El galeno puede remitir al enfermo ante la comisión evaluadora, creada a los efectos del nuevo protocolo, o ante los especialistas del Grupo Básico de Trabajo, y mandar al hospital a quien presente síntomas de alarma.

También, como parte de la evolución de los ingresos, se debe garantizar la realización de la prueba del IgM o monosuero, al sexto día de iniciados los síntomas, que no siempre coincide con la fecha en que acuden al médico.

Para hacer frente a esos requerimientos, asegura la también especialista en Medicina General Integral (MGI), “se dispone de una cobertura total de médicos y enfermeras en los 522 consultorios, distribuidos en los 22 policlínicos de la provincia”.

Se previó, como parte de la estrategia, “incluso, fortalecer las áreas de mayor transmisión de la enfermedad (con focos de Aedes aegypti y casos febriles) en los municipios más complicados: Guantánamo, Baracoa, Caimanera, Manuel Tames y El Salvador, para dar seguimiento a los pacientes en el hogar.

En los últimos tiempos, gracias a una donación, a cada persona que se ingresa en su vivienda se le garantizan algunos medicamentos que son solicitados por los médicos de la familia, y se dispensan en las farmacias de los policlínicos.

¿El saldo de la implementación del ingreso domiciliario? “Es, en general, positivo. La gente lo acepta y accede con mayor frecuencia a los Servicios de Salud Primarios, se descongestionan los hospitales, sobre todo, el de adultos”, afirma la doctora, tras evaluaciones que implican visitas a pacientes y la revisión de procesos.

¿Lo que queda por mejorar? “El hecho de que todavía algunas familias se resisten al ingreso de los niños. Eso es muy preocupante”.

La práctica es el criterio

El ingreso domiciliario no es tan simple como suena. Lleva, por un lado, acciones de asistencia médica, visitas de los médicos y enfermeras de familia, laboratorio..., y por el otro, el trabajo epidemiológico con acciones focales, adultas, pesquisa, promoción en

La captación y el seguimiento, a los que sí pueden acogerse al ingreso domiciliario, marcha bien. “Tenemos el Cuerpo de guardia de febriles, y recibimos también los remitidos por el médico de la familia o el hospital. Todos, deben ser visitados a diario. Y lo hemos logrado”.

Tampoco ha sido un problema la toma y preparación de las muestras para las pruebas de IgM, confirma la licenciada Julia Silva, jefa del laboratorio del sur. “Cada día se va al terreno, y se toman las muestras, se centrifugan y se mandan al Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, donde se procesan”, explica.

¿Por qué hay tantas personas que se quedan sin conocer los resultados de esos exámenes?, es en este punto una pregunta obligatoria. Silva asegura que los resultados tardan de 5 a 6 días en llegar al laboratorio, donde deben

Ya en el terreno, lo dijimos más arriba, la búsqueda es amplia. Finalmente, en el Consultorio 56, situado en 12 Sur esquina a 6 Oeste, la doctora Mileidis González nos acompaña a visitar al único paciente ingresado por síntomas febriles que tiene en su área, con una población de 919 personas.

En el camino, las complejidades del medio se muestran en su esplendor. Ha llovido, así que la hierba es alta y verde, los basureiros se encuentran sin problemas y las zanjas corren, pródigas, a escasos metros de las viviendas.

Llegamos a la casa donde vive el paciente, y nos recibe la madre. “No está, le dice a la doctora, mientras se afana en los deberes del mediodía, es que tenía el carro roto y ya usted sabe”. La doctora vuelve a repetir que el ingreso es en casa, bajo mosquitero, y nos vamos.

En el policlínico, donde la licenciada Delkis Gómez ya había mencionado los casos pendientes “porque las personas no están en su casa para tomarles la muestra del monosuero”, inquirimos sobre esas conductas. “Lo estipulado, confirma la vicedirectora de Asistencia Médica, es informarlo a la Inspección Sanitaria Estatal”.

Un poco más al sur logro contactar con Anabel Pellicier. “Me sentía muy mal, con escalofríos, fiebre y mucho dolor de cabeza, y fui al policlínico, más o menos al tercer día. Aquí vino la doctora y la campaña a fumigar”, cuenta.

La especialista en MGI Leanet Cobas, titular del Consultorio 45, me informa la conducta. “Tiene orientación de tomar dipirona cada ocho horas y un vaso de sales de rehidratación cada cuatro”, ambos medicamentos suministrados por el policlínico.

“Se dan, en un primer momento, un blíster de dipirona (10 tabletas), que pudieran ser más en caso de ser necesario, y un paquete de sales de rehidratación, que no es suficiente, pero igual se puede usar el suero oral, hecho en casa”, abunda.

¿Funciona, entonces, el ingreso domiciliario? La respuesta no es una, ni definitiva: cada historia es diferente, y mañana las condiciones podrían cambiar. El instrumento, a fin de cuentas, está bien en función del sentido práctico y la sustentabilidad, pero el éxito siempre dependerá de la práctica.



Las lluvias de los últimos días son una complicación más para la ya difícil situación medioambiental del sur.

función de lo que aparezca.

Al doctor Fernando Herrera Febles, subdirector de Epidemiología, del Policlínico Asdrúbal López, que atiende los Consejos Populares de Sur-Hospital y Sur-Isleta, le ha tocado coordinar lo segundo, en una zona con un gran desorden medioambiental que, históricamente, está entre los complicados.

“Vamos, asegura, incrementando las acciones en función de si es un foco, un febril o un reactivo. Nuestro trabajo comienza en las primeras 24 horas, eliminando focos en las viviendas y los alrededores, fumigando, haciendo pesquisa... Pero la verdad es que todo, solo es sostenible si cambia el pensamiento y la acción dentro de las casas, donde se encuentran el 89 por ciento de las larvas.

Para afrontar esa labor, hoy funcionan cinco equipos de trabajo capaces de cubrir, en total, 60 viviendas al día, con un tratamiento completo que incluye focal, adultada con humo, usando *Cipercom* o *Ciperside* y el residual con mochila y los mismos venenos, siempre que haya disponibilidad.

Para la doctora Leidis Ramírez Smoll, subdirectora de Asistencia Médica del Área, el principal problema es quienes no califican para quedarse en casa, y deben ingresar en los hospitales. “Con ellos, manifiesta, trabajamos e insistimos, aunque sentimos que falta el apoyo de la comunidad”.

recogerlos los médicos de familia o sus mensajeros, “pero muchos se quedan sin buscar”.

Ramírez Smoll, por su parte, no considera que sea un problema, pues los resultados se pasan a las bases de datos del área, y los galenos pueden buscar si son reactivos o no, sin necesidad de ir directamente al laboratorio, aunque no descarta que algunos mecanismos puedan fallar.



“En estos momentos tengo dos casos pendientes por tomar la muestra del IgM”, asegura la licenciada Delkis, y confirma otro de los retos que impone el protocolo.

La fiesta de los libros, otra vez, en las universidades



Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



El Festival Universitario del Libro y la Lectura, de carácter nacional, que cada año acerca lo mejor de las letras cubanas y extranjeras al público de las Casas de Altos Estudios, de Guantánamo, se desarrolla del 3 al 17 de noviembre, dedicado al aniversario 120 del natalicio de Nicolás Guillén, el 55 del Instituto Cubano del Libro y los centenarios de la revista *Alma Mater* y de la Federación Estudiantil Universitaria.

Las universidades del territorio han preparado un programa, de conjunto con el Centro provincial del Libro y la Literatura, que prevé la participación de narradores y poetas miembros de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, en la provincia, la Asociación Hermanos Saíz y otras organizaciones.

De igual manera, tendrán protagonismo los estudiantes aficionados, la cátedra Nicolás Guillén y el proyecto

Lectoesperanza, que componen profesores de la carrera de Español-Literatura.

Entre las actividades se prevén "sueñas" de libros, que se realizarán en el exterior de los teatros universitarios, con el propósito de que cada estudiante se lleve, al menos, un texto a casa para fomentar su cultura general integral.

Para homenajear la figura de Nicolás Guillén también habrá espacios, como *La Cafetera*, conducida por el MSc. Daniel Fernández, quien junto al poeta José Ramón Sánchez, dialogarán con los educandos sobre el legado a la cultura cubana y universal del Poeta Nacional.

Momentos importantes resultarán las lecturas de poesía, a cargo de Karla Gil, Reineris Betancourt, Gregoria Bollé, Annia Alejo, Mayelín Mansfarroll, Alejandro Reytor, Carlos Alejandro Mitjans y Risell Parra, entre otros invitados, y el panel literario sobre la obra de Guillén, a



cargo de José Raúl Fraguera y Ana Luz García, en los que se conocerá más a fondo el verso y la prosa del autor.

La tertulia literaria será el instante en que el proyecto *Lectoesperanza* dedicará a celebrar el aniversario del Instituto Cubano del Libro, como entidad rectora y promotora principal de las obras escriturales de los

cubanos.

En el festival se divulgarán los títulos más recientes y clásicos que han sido publicados por escritores guantanameros, y que guardan relación con las materias que se estudian en la Facultad de Humanidades.

Asimismo, como parte del vínculo de las universidades con las comunidades, se

realizará una intervención en los exteriores del círculo infantil *Liritas de cristal*, del reparto Obrero, donde se donarán libros, y se intercambiará con la población.

Resáltese entre las propuestas literarias para los universitarios los libros, *Piel adentro*, 22, *Música de las palmas* y *Medicina Guevariana*, además, como complemento de las actividades se proyectarán los filmes *Esther en alguna parte* y *El libro de Eli*.

La presencia de José Martí en la literatura no pasará por alto en este evento, esta vez con las disertaciones de profesores de la Cátedra que lleva el nombre del Apóstol. Para la jornada final, 17 de noviembre, Día del Estudiante, músicos y poetas unirán sus voces para celebrar la efeméride en una gala, donde el arte y la literatura convergerán en perfecta armonía.

Jornada por los 45 años del Zoológico de Piedra

• Foto: D. M. T.

Recorridos turísticos, acciones de restauración y mejoramiento de los servicios, así como espacios de intercambio entre escultores guantanameros, destacan en las actividades previstas por la Dirección municipal de Cultura, en Manuel Tames, para conmemorar, del 21 al 25 de diciembre venidero, los 45 años del Zoológico de Piedra.

La jornada estará dedicada a la figura de Ángel Íñigo Blanco (padre) y, en especial, a su hijo, quien celebra 35 años de vida artística, e incluye como principal tarea la conservación del ciento por ciento de las más de 400 esculturas que posee el lugar, declarado hace 37 años Patrimonio de la Cultura Nacional, así lo informó Yeilien del Toro Leliebre, coordinadora del proyecto de desarrollo local del Zoológico de Piedra.

Igualmente, se desarrollará una intensa campaña promocional con información gráfica de la entidad, spot promocional de las principales ofertas, participación de especialistas en espacios radiales y televisivos, y el reinicio de la comercialización de suvenires con imágenes de la institución. Para la fecha, además, se prevé la conclusión del recorrido virtual, que permitirá a las personas que no pueden acudir al zoológico, disfrutar del si-



El león "sonriente" fue la primera pieza de Íñigo (padre), concluida el 21 de diciembre de 1977, fecha que marca el surgimiento del zoológico.

tio desde la distancia.

Con el concurso de entidades municipales y provinciales, también tendrá lugar el encuentro municipal de talladores en la finca San Lorenzo, donde se encuentra enclavada la denominada *Galería a cielo abierto*, esculpida por los Íñigo, hace ya 45 años.

Este último evento tiene carácter competitivo, pues se premia a la mejor escultura a partir del manejo de la técnica, el estilo y la creatividad.

Importante resultará la presencia del crítico Jorge Núñez Motes, presidente de la Unión de Escritores

y Artistas de Cuba, en Guantánamo, quien estará invitado para impartir una conferencia acerca de la impronta de la familia Íñigo, en el desarrollo cultural de la provincia.

Este año, precisó Del Toro Leliebre, se sumarán al festejo por los 45 años del Zoológico de Piedra, nuevos actores de la economía como el porcicultor Luis Enrique Savón, quien expondrá platos típicos tradicionales y otras innovaciones. El cierre de la jornada estará a cargo del Conjunto Artístico Integral de Montaña, con un espectáculo variado sobre las costumbres campesinas de esa zona.

Premia Casa de Cultura a jóvenes talentos de las artes plásticas

• Foto: D. M. T.

Con la obra de la plástica *Después de tanto andar*, el instructor de arte Alexei Osorio Blet, de Imías, fue el ganador del Premio principal del Salón de instructores de arte, que convocó el Sistema de Casas de Cultura para incentivar la creatividad en la manifestación en Guantánamo.

El jurado, integrado por los pintores Rogelio Martínez Zapata, Alan Pulsán Campusano y José Avila Naún, reconoció la pieza por la originalidad estética, el manejo de la técnica y los colores. Igualmente, merecieron mención los instructores Reinier Macías Gutiérrez y Elio Fernández Lugo, cuyas propuestas sobresalieron, por su factura, entre más de una veintena de creaciones en concurso.

Como parte del evento, también se premió al mejor trabajo de los aficionados a las artes plásticas, en las categorías infantil y adulto; en la primera, el galardón fue para el pequeño dibujante Pablo David Díaz Rivera, mientras que en

la segunda, el lauro lo conquistó el joven Abel de la Cruz Olivares, con tres piezas muy bien pensadas y coherentes en su contenido y forma. En ambos apartados se otorgaron dos menciones.

Leonardo Borrueal Ramírez, metodólogo de Artes Visuales en el Centro provincial de Casas de Cultura, significó la calidad y cantidad de obras enviadas al certamen, desde los 10 municipios de Guantánamo, alrededor de 400 en los más diversos estilos y formatos, lo que habla a favor de la vitalidad de la manifestación.

Asimismo, convidó a la población a acercarse hasta las sedes de los tres salones expositivos, ubicados en el Centro provincial de Casas de Cultura (con los instructores), el teatro Guiñol (aficionados adultos) y la Sociedad Cultural José Martí (aficionados infantiles), donde hasta finales de noviembre se exhibirán las obras de los guantanameros amantes de las artes visuales y sus disímiles expresiones.



Después de tanto andar; (a la derecha), obra del instructor de arte Alexei Osorio Blet.

Béisbol

¡Arrancó la Serie!

Luego de tres años sin efectuarse vuelve la Serie provincial de Béisbol, en su edición 44, a animar las gradas de los estadios guantanameros, con la participación de los 10 equipos municipales y nueve escenarios listos.

El congresillo técnico previo al certamen, realizado el domingo último, luego de que la Comisión provincial evaluara las condiciones en cada uno de los municipios, sentó las bases para el inicio del torneo beisbolero que deviene fiesta popular, por su cercanía con los poblados más apartados de la ciudad y la participación de atletas que habitan en esos territorios, y que cuentan con poca o nula participación en la Serie Nacional.

La etapa clasificatoria en la Zona Este inició este miércoles, con los enfrentamientos entre los equipos de San Antonio del Sur-Baracoa e Imías-Maisí, y proseguirá el sábado 5.

La Zona Oeste arrancará el miércoles 9 de noviembre con los choques entre Yateras-Niceto Pérez, Manuel Tames-Guantánamo y El Salvador-Caimanera, siempre en casa de los primeros, y este último duelo en el estadio Braulio Coroneaux, sede de la inauguración oficial del evento.

En los planteles destacan jóvenes figuras como Danger Casí, Onel Jesús Speck y Yohandri Guibert, (GTM), Luis Jairon Hechavarría, Biorgelvis Roque, y llama la atención el regreso del tamense Félix Carbonell, otrora receptor titular de los Indios del Guaso.

Algunas precisiones relacionadas con limitaciones de varios jugadores advierten que, en el caso del zurdo Enyer Fernández, no podrá participar en el torneo, obviamente por su proceso de recuperación al lesionarse

el ligamento colateral medial (codo), en su brazo de lanzar.

Al respecto, Julián Durruthy, médico del béisbol guantanamero, explicó que se evalúa trasladar al atleta a Villa Clara, para completar su rehabilitación y recuperación total. "Por la experiencia de esos profesionales y por ser un centro de referencia en el país decidimos hacer las gestiones con esa provincia, y que pueda completar su tratamiento allá, porque está limitado, incluso, para lanzar en la Serie Nacional".

A pesar de ser un campeonato con un calendario corto, la realización de esa lid constituye una expresión de la voluntad de la máxima dirección del béisbol del país y de la provincia de continuar desarrollando esa disciplina desde la comunidad, potenciando la autogestión de los recursos, como uniformes y demás implementos deportivos.

Softbol de veteranos

Jamaíquinos se afianza en la cima



Luis Villalón reverdeció laureles al conectar de 3-3 por el disminuido equipo de Vitilla.

El equipo de Jamaíquinos noqueó a Etecsa y se afianzó en el primer puesto del Torneo 19 de Noviembre, correspondiente a la Liga de softbol *Luminarias del Guaso*, en la que participan jugadores de 50 años en adelante.

Los discípulos de Orlando Claxton (Cachón) vapulearon al derecho Carlos Digumay, y no pararon hasta decretar el fuera de combate, con una sumatoria de 15 indiscutibles y 14 anotaciones. Los telecomunicadores, mientras tanto, apenas conectaron un hit ante los envíos de Abraham Cardosa, quien sumó su quinta sonrisa con un revés. Ricardo Valiente, de 3-3, y Giorvis Torres, de 3-2, ambos triples, lideraron la ofensiva por los triunfadores.

Lo más llamativo de la jornada, no obstante, fue la doble victoria de Guerreros, primero ante Vitilla (9-6) y después sobre el Combinado Avícola Nacional (17-10). Ambos éxitos a la cuenta de Manuel Calderín, que ha vuelto por sus fueros y exhibe su mejor forma deportiva, con lanzamientos bajos con

velocidad y buen control. Los reveses a las cuentas del siniestro Israel Barrientos y Jorge Luis Merencio, respectivamente.

En el choque Guerreros-Vitilla sobresalieron al bate por los ganadores Marleidis Vázquez (2-2) y Erly Matos (3-2). Por los vencidos, Luis Villalón ligó de 3-3 y Julio Fonseca de 3-2. Y en el Guerreros-CAN por los sonrientes, Gerardo Mengana conectó de 4-4, con 2 triples y 4 remolques, secundado por Jorge Mendoza, de 4-3, con par de triples y 5 impulsadas. Osmel Bouly y Evelio Ramírez ligaron de 3-3 por los fracasados, en el caso del primero los tres fueron extrabases: tubey, triple y jonrón por encima de la cerca.

Ahora Jamaíquinos encabeza el Torneo (6-1), seguido del CAN (4-3), Guerreros (4-4), Etecsa (2-5) y Vitilla (1-5). Este domingo se enfrentan en el primer turno Etecsa-Guerreros, en el segundo Vitilla-Etecsa, y en el cierre CAN-Jamaíquinos.

• Texto y foto: Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN



Deportes

• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



El juego ciencia bajo la lupa



Yurber Verdecia Martínez, entrenador de ajedrez de la EIDE, perfecciona las habilidades de Arletis Henríquez, alumna de la categoría escolar insertada en la Academia Internacional para atletas talento, en la plataforma Lichess.

• Yeyner Rodríguez González, comisionado de ajedrez, habla de los resultados, retos y perspectivas de la disciplina en la provincia

• Fotos: V. G. B.

Experimentados ajedrecistas y algunos más jóvenes, con mucho talento, han representado a Guantánamo en prestigiosos eventos a nivel nacional e internacional. Es por eso que el deporte ciencia se convierte en disciplina estratégica en la provincia, donde se encuentra en constante transformación.

El trabajo desde 2017 con los niños de sexto año de vida en los círculos infantiles de toda la provincia, dos veces a la semana, constituye una de las acciones para la formación de talentos en edades tempranas. Es esa una indicación dada a todos los metodólogos de los municipios, en especial en la cabecera, para seguir desarrollando la disciplina en los primeros niveles de enseñanza.

"El trabajo en la base avanza según lo planificado en la estrategia para este ciclo olímpico, y los resultados lo demuestran. En la categoría pioneril estábamos ubicados en el decimocuarto escaño, y en los recién concluidos Juegos Nacionales de Villa Clara, obtuvimos el octavo lugar. Vamos evolucionando y eso se debe a un sistema competitivo nuevo, donde se aumentaron los eventos desde los seis años hasta los 11-12", explicó Yeyner Rodríguez González, comisionado provincial de ajedrez.

"Como parte de esa estrategia -prosiguió-, insertamos atletas como el Gran Maestro (GM) Juan Borges y el Maestro FIDE (MF) Manuel Charón, para el trabajo



Yeyner asegura que los avances se deben, en gran medida, a la inserción de atletas de alto rendimiento en la preparación de los más pequeños.

diferenciado en la base con los niños talentos, y en la preparación de los pequeños para los certámenes de primer nivel.

"En la última edición de los Juegos Nacionales nos representó Eric Ravelo, quien se insertó en los Campeonatos Internacionales José Raúl Capablanca y Guillermo García *In Memoriam*. Es un niño con el que estamos haciendo un trabajo a largo plazo, para formar talentos completos en esas categorías inferiores.

"En octubre iniciamos la revalidación de la matrícula para este nuevo curso en cada una de las áreas, comenzamos por el municipio de Guantánamo, de ahí saldrán los grupos para realizar las captaciones y conformar las aulas de los niños talento, donde estarían trabajando los MF Manuel Charón, Antonio Gavilanes y los entrenadores de la Escuela de Integración Deportiva Rafael Freyre.

"Otro aspecto positivo fue la realización, hace pocos días, del Campeonato provincial en sus versiones femenina y masculina, con el objetivo de buscar a los clasificados al Zonal Oriental, lo cual fue cumplido con éxito.

"Desde el principio hasta el final el Campeonato provincial tuvo mucha rivalidad. Enmanuel Pérez, de Manuel Tames, se destacó en la primera vuelta, contrario a lo esperado. De cinco unidades posibles acumuló cuatro y media. No se esperaba que este atleta tuviera ese rendimiento en la primera ronda, ya que estaba jugando contra trebejistas mucho más fuertes que él, pero se preparó, y los resultados salieron en esa etapa", relató.

"Para la segunda vuelta los maestros consagrados despuntaron, pero en general fue muy buen evento, desde el punto de vista competitivo, con una rivalidad muy grande en el tablero. La final resultó muy emotiva, en la última ronda fue cuando se decidió y los tres primeros lugares quedaron con seis puntos, lo que demuestra la paridad de los atletas", valoró.

Al decir del máximo responsable del ajedrez en Guantánamo todos los aspectos organizativos, así como las reglas y arbitraje en el evento se cumplieron. "La Facultad de Cultura Física, de la Universidad de Guantánamo, mantuvo la organización, y por la parte técnica también se cumplieron los objetivos, porque la idea era seleccionar a los mejores atletas para el Clasificatorio Zonal Oriental, que se jugará a partir del 20 de noviembre, en Holguín, evento para el cual están sembrados los guantanameros Lennis Martínez y Juan Borges", detalló.

Paralela a la masculina, también se jugó la final provincial femenina en la primera categoría, en la que clasificaron las Maestras FIDE Danet Mosqueda y Mayra Cabrera. Ambas representarán a la provincia en el Zonal Oriental Femenino, que se realizará aquí, del 23 de noviembre al 2 de diciembre.

Nominación en la recta final

La nominación por el pueblo de los candidatos a delegados a las Asambleas municipales del Poder Popular, en la provincia, entra en su recta final, cuando se efectuó la totalidad de las reuniones previstas hasta la fecha, y el 86,6 por ciento de las 2 mil 202 a realizarse en igual número de áreas, hasta el venidero 12 de noviembre.



tir del 11 de noviembre, en lugares céntricos de cada circunscripción. Como establece la ley serán, al menos, dos y hasta cinco por cada circunscripción, entre los que el pueblo elegirá a los delegados, el venidero 27 de noviembre, en las 596 circunscripciones guantanameras.

Mujeres son el 39,3 por ciento, de los más de mil 200 propuestos por las masas en las reuniones por áreas, mientras el 19,4 son jóvenes y 24,16, actuales delegados, 10 de ellos, diputados a la Asamblea Nacional del Poder Popular, precisó Yairi Fernández Castellanos, secretaria del Consejo Electoral provincial, al ofrecer la información.

Aunque se cumplen los encuentros de vecinos, iniciados el 21 de octubre, para nominar a quienes consideren idóneos para representarlos en los Organos locales de Gobierno, fueron reprogramadas varias reuniones por lluvias, sobre todo, en zonas montañosas, y falta de fluido eléctrico, entre otras incidencias, dijo.

Las síntesis biográficas y fotos de los nominados, en cuya confección laboran las autoridades electorales, se publicarán a par-

De interés para los electores es también, señaló, el actual proceso de verificación casa a casa de su inscripción y datos correctos en el Registro de electores, pues es requisito legal la residencia electoral en la circunscripción para ejercer el derecho al voto por el delegado, asunto en el que trabajan activamente los Consejos Electorales Municipales, con el apoyo de los Comités de Defensa de la Revolución.

El proceso de nominación de candidatos a delegados es supervisado en la provincia por unas 80 personas (no autoridades electorales), en su mayoría juristas, encargadas de observar que se cumplan las normas establecidas por la Ley Electoral para las elecciones municipales, particularizó la secretaria del Consejo Electoral provincial.

• Víctor Hugo PURÓN FONSECA

Amplía Bandec servicios en zonas de difícil acceso

El Banco de Crédito y Comercio (Bandec) de la provincia incrementó sus servicios en las Oficinas de trámites, ubicadas en zonas alejadas o de difícil acceso del territorio, como parte de la estrategia de la entidad para acercar los productos financieros a la población y las unidades productivas.

Yudalmis Parra Michel, subdirectora Comercial de la entidad, precisó que los clientes de La Tagua, en Manuel Tames, así como Costa Rica y Bayate, en El Salvador, ya pueden solicitar y recoger tarjetas magnéticas y pedir créditos de todo tipo, sin tener que moverse a la cabecera municipal.

Mientras, en la ubicada en Casimba de Filipinas, en Niceto Pérez, la novedad es solo la posibilidad de gestionar créditos en beneficio de personas naturales incluidos productores, mientras se buscan soluciones tecnológicas para la conectividad, que haría posible lo relacionado con las tarjetas.

Las Oficinas de trámites, explicó la subdirectora, son extensiones de las sucursales bancarias que, con anterioridad, ya permitían el depósito de dinero en cuentas de ahorro, el pago de chequeras de la Seguridad Social y salarios, y a productores agropecuarios.

Además, Bandec trabaja para abrir dos nuevas oficinas de negocios en Puriales de Caujerí, en San Antonio del Sur, donde solo faltan algunos detalles constructivos, y Jamal, en Baracoa, donde se dispone de los recursos y el proyecto, en espera de que el Gobierno asigne un local.

Estas últimas se sumarían a las 10 oficinas de negocios ya existentes en zonas de difícil acceso de Maisí, Yateras, El Salvador e Imías, en las que es posible solicitar créditos, recoger tarjetas magnéticas, abrir cuentas de formación de fondos y otros servicios, siempre que no requieran manejo de efectivo.

• Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Política hostil de Estados Unidos daña a la Universidad de Guantánamo



El proceso docente-educativo, la exportación de productos y servicios académicos, el acceso a becas y la participación de proyectos internacionales son afectados por el bloqueo en la Universidad de Guantánamo.

Afectaciones al equipamiento para el proceso docente-educativo, restricciones a la exportación de productos y servicios académicos, así como dificultades para el acceso a becas y la participación de proyectos internacionales son limitaciones que presenta la Universidad de Guantánamo (UG) provocadas por el bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por los Estados Unidos a Cuba.

La Máster Marisel Batalla, directora de Marxismo, en la UG, detalló a Venceremos que el recrudecimiento de la política hostil estadounidense reportó a la Casa de Ciencia y Progreso daños económicos ascendentes a 2 millones 23 mil 995 dólares, solo del primero de agosto de 2021 al 28 de febrero de 2022.

Precisó que, de no haberse incurrido en esos gastos, los montos hubieran servido para la obtención de medios didácticos, reactivos para los laboratorios en los centros de inves-

tigación, creación de softwares educativos, ejecución de proyectos de investigación y adquisición de tecnologías que permitirían elevar la calidad del proceso de enseñanza-aprendizaje.

En su dimensión sociopolítica -añadió- el cerco económico impide el avance óptimo de la actividad educativa, la formación profesional de los estudiantes, y la superación de profesores e investigadores a partir del intercambio académico.

Otro de los impactos negativos del bloqueo es dificultar el acceso y disponibilidad de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones creadas y comercializadas en el mercado internacional, donde las empresas norteamericanas dominan el sector.

Las restricciones para acceder a cursos online y eventos virtuales constituyen otras de las afectaciones significativas, que se han incrementado y que inciden negativamente en el

avance de la universidad, debido al aumento de la actividad a distancia u online por la pandemia de la COVID-19, reconoce la directora de Marxismo.

Los docentes y estudiantes de la institución también son afectados, por la imposibilidad de inscribirse en el sitio web del Sistema de Identificación de Objetos Digitales (DOI por sus siglas en inglés), lo cual entorpece la localización de los documentos y la apropiada normalización en el tratamiento de sus datos, y provoca la pérdida de citas de publicaciones de la universidad en revistas de alto impacto.

Precisó que para los cubanos es imposible descargar aplicaciones desde Googleplay, el uso de herramientas de pago para el apoyo de diferentes procesos académicos, la compra del hosting del blog cubaxdentro.wordpress.com, el uso de ZOOM, entre otras, opciones que demuestran el alcance del bloqueo y su impacto negativo en la institución, que pese a las dificultades crece en posicionamiento dentro de los rankings internacionales, como resultado de la calidad del proceso de formación, actualización y superación de profesores y estudiantes.

• Mayliovys DEL TORO TERRERO
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Se mantiene venta de divisas en la provincia

El euro es la moneda que más se comercializa en las Oficinas de Cadeca, de las ciudades de Guantánamo y Baracoa, las elegidas en la provincia para reactivar el servicio de compra y venta de divisas a la población, desde que se anunciara a nivel nacional, en agosto pasado.

Isolina Martínez Sierra, directora provincial de la entidad, explicó a Venceremos que en los últimos días el número de turnos a la población se ha reducido a una decena al día, el equivalente a unos mil dólares, en la Oficina de Guantánamo, y un número similar o menor en la Ciudad Primada.

Según las normativas

vigentes, cada persona puede comprar al día un máximo de 100 dólares americanos o su equivalente, según el tipo de cambio en las otras monedas disponibles, con el objetivo de buscar una distribución más equitativa y un mayor acceso de la población.

En estos momentos, acotó, la compra de divisas en Cadeca se ha reducido considerablemente debido, en parte, a la fuerte competencia del mercado informal, por lo cual el país "hace un esfuerzo y destina otros ingresos para mantener la estabilidad del servicio".

Además de las divisas mencionadas, en la provincia se han vendido pesos

mexicanos, francos suizos y libras esterlinas, de acuerdo con la disponibilidad de esas monedas que, con excepción del dólar americano, pueden depositarse en las tarjetas de Moneda Libremente Convertible, o MLC.

Martínez Sierra explicó que para aportar transparencia al proceso, cada día los representantes de las oficinas informan la cantidad de turnos y monedas disponibles, y se escanean los Carnés de Identidad para frenar a los revendedores, pero la organización de las colas, advirtió, no es responsabilidad de Cadeca.

• L. A. M.

Disponibles proyectos de leyes de la Fiscalía y de la Contraloría General de la República

La Asamblea Nacional del Poder Popular dispuso en su sitio web los textos de los proyectos de leyes de la Fiscalía General de la República y de la Contraloría General de la República de Cuba, así como del Sistema de Control Superior de los Fondos Públicos y de la Gestión Administrativa, y sus respectivos correos electrónicos habilitados, con el propósito de promover la participación ciudadana en este proceso y contribuir a la cultura jurídica. Esas propuestas de disposiciones normativas serán sometidas a análisis y discusión por los diputados cubanos, con vistas a su presentación oportunamente al Parlamento. (granma.cu)

Realizarán la Décima Jornada de Cine Andante

Del 8 al 11 de noviembre se realizará en Guantánamo la X Jornada de Cine Andante, evento que promueve la Asociación Hermanos Saiz, con apoyo de la Dirección de Cultura y el Centro de Cine de la provincia. El evento que, en esta ocasión, se dedica a los 35 años de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) en el Guaso y al Registro del creador audiovisual y

Desde la Web

cinematográfico, mostrará cerca de medio centenar de obras audiovisuales y contará con invitados de Camagüey, Granma y Guantánamo. La Jornada, con actividades presenciales y online, incluye presentaciones de obras y espacios teóricos y de intercambio en instituciones como la Casa del Joven Creador, la sede de la Uneac, las universidades de Guantánamo y Ciencias Médicas, la comunidad de Santa Rosa, el parque José Martí, el telecentro Solvisión, la emisora CMKS y el periódico Venceremos, entre otros. (venceremos.cu)

Tradicional homenaje a Camilo Cienfuegos

En una solemne peregrinación, cientos de guantanameros rindieron tributo al comandante Camilo Cienfuegos Gorriarán, con motivo del aniversario 63 de su desaparición física, mientras cumplía importantes tareas en defensa de la Revolución cubana. Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central del Partido y primer secretario en Guantánamo, junto al gobernador Emilio Matos Mosqueda, presidieron el homenaje que protagonizaron estudiantes de todas las enseñanzas, trabajadores y líderes sindicales y de las organizaciones de masas. (venceremos.cu)